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新华社巴黎7月
30日电 30 日早，
记者在现场获悉，
原定于当天上午8点
举行的巴黎奥运
会铁人三项男子
个人赛被推迟，改
至 31日上午 10点
45 分开赛。当日
在塞纳河上进行
的测试显示，水质
情况不足以支持
比赛的举办。

30日清早，巴
黎奥组委发布公
告称，7月 30日凌
晨 3点半举行了一
场关于塞纳河水
质的会议，参加方
有国际奥委会、法
国气象局、巴黎市
等方面。会议结
束后，巴黎奥组委
和世界铁人三项
联盟决定推迟原
定于30日上午8点
举行的比赛。考
虑到最新的天气
情况，决定将男子
个人赛安排在 7月
31日上午10点45分

举行；女子个人赛于同一天上午8点
举行。两项比赛均需通过符合世
界铁人三项联盟游泳比赛标准的
水质测试。8月 2日的备用日仍然
有效。相关单位重申，首要任务是
保证运动员的健康。

公告中说，不幸的是，日前出
现了无法控制的气象事件。7月26日
和 27日巴黎降雨导致水质变化，出
于运动员健康方面的考虑，组委会
不得不重新安排比赛时间。尽管
塞纳河水质已经在过去几个小时
内有所改善，但游泳路线上某些点
位的水质监测数值仍然不达标。

巴黎奥运会铁人三项男子个
人赛将以 1.5公里的游泳开始，然
后是 40公里的自行车比赛，最后是
10公里的市中心跑步。此前由于
塞纳河水质不达标，原定 7月 28日
和 29日进行的铁人三项游泳训练
活动被取消。
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巴黎奥运会体操男团决赛最后一轮单杠
赛前，多数人都认为中国队胜券在握。时隔
12年，继伦敦奥运会后，人们终于又看到了那
道耀眼的曙光。依稀光芒里，中国男团骄傲
呐喊，尽情享受重夺体操男团奥运冠军的幸
福与荣耀。然而，苏炜德的数次失误，彻底砸
碎了所有人的梦。

肖若腾哭了。满身伤病的肖若腾，在东
京奥运会时已与金牌擦肩而过，这次又眼睁
睁看着冠军从指缝中溜走。

邹敬园和刘洋哭了。他们都已是单项奥
运冠军，但一路坚持跋涉而来，三年来不断突
破自我，主要也是为了这枚团体金牌。

时也，势也。造成遗憾的原因，不止在苏
炜德一人。比如说，假如中国队有足够多的
优秀全能选手，或许在确定参赛名单时，中国
体操能有更大的选择面。

用张博恒的话说，这是一支由“国内最好
的选手”组成的队伍。巴黎奥运会中国体操
男队派出邹敬园、张博恒、刘洋、肖若腾、孙
炜，基本保留了东京奥运会获得男子团体季
军的主力阵容。候补运动员为尤浩、兰星宇、

苏炜德、侍聪。
在巴黎奥运会男子赛台训练时，老将孙

炜脚部意外受伤，中国队紧急启用替补队
员。这一幕，仿佛伦敦奥运会的重演。在候补
名单里，苏炜德擅长的项目与孙炜相似，有自由
操、跳马、单杠等，正是中国体操队男团比赛所
需。只可惜，最终被选中的苏炜德，没能复制郭
伟阳在伦敦奥运会上的“临场救火”。

选择，往往伴随着风险。回想三年前，东
京奥运会名单出炉时，中国体操男团也曾面
临过选择：是派经验丰富但状态不佳的林超
攀，还是派缺少国际大赛经验但势头正起的
张博恒？无论用谁，对于当时的中国体操男
团而言，都是两难之选。

里约奥运会遭遇“零金滑铁卢”后，时任
体操中心主任罗超毅在接受新华社记者专访
时曾说：“按照现在传统体校、体工队模式的
人才存量，估计只能勉强撑到 2024年。”得益
于 2008年北京奥运会得天独厚的时代红利，
2012年伦敦奥运会时，中国体操尚能蹭到一
丝余温；2024年巴黎奥运会，无论是教练员、
官员还是运动员，那些熟悉的身影早已逐一

远去。
客观而言，体操是锻炼柔韧、协调、体能

的基础运动大项，但的确成才也慢，想要培养
全能选手更慢。曾有教练给记者算过一笔
账：即便是顶级运动员，掌握一个新动作最少
也要两个月；在男子六个项目、女子四个项目
里，只有跳马是一个动作，其他都是多个动作
的编排组合。

为扩大体操人口，中国体操人正在努力
尝试突破大众与专业之间的壁垒。以早先提
出的“快乐体操”为蓝本，中国体操等级比赛
2021年首次问世，面向全社会开放报名，符合
条件者还可申请授予相关等级的运动员称号。

团体金牌之重，在于它不仅代表场上选
手的竞赛能力，更能体现一个国家（地区）的
综合竞技实力。体操何时能全面重返校园？
怎样能让更多孩子在体育竞技的道路上继续
走下去？基层优秀教练该如何培养？如何在
国际体操联合会里更好地维护中国话语
权？……

还有太多的问题，在等待答案。
（新华社巴黎7月30日电）

痛失男团金牌，并非一人之责

新华社巴黎7月30日电 30日，南巴黎竞
技场 4号馆里一片“红色海洋”。头号种子王
楚钦/孙颖莎 4:2战胜朝鲜组合李正植/金琴
英，拿下乒乓球混双项目金牌，这是中国乒乓
球队在巴黎奥运会上的首枚金牌，更是国乒
历史上首枚混双奥运金牌。

“莎头组合”首局便迅速进入状态连续取
分，一下“点燃”赛场。而被称为“神秘之师”
的朝鲜组合李正植/金琴英大赛经验略显不

足，频繁出现低级失误。中国队以 11:6先声
夺人拿下首局。

第二局开场，慢热的朝鲜组合逐渐找回
节奏，凶猛的攻势让“莎头组合”频频陷入被动
防守；朝鲜组合以11:7赢回一局。王楚钦/孙颖
莎在现场观众震耳欲聋的呐喊助威下，第三局
及时调整状态，以11:8有惊无险地拿下。心态
略有失衡的朝鲜队在第四局以5:11脆败。

然而，面对大比分 1:3落后的局面，朝鲜

组合展现出极强的心理素质，在第五局以快
球频频取分，奋起直追，以11:7扳回一城。

不骄不馁的中国队在第六局进入“收割”
模式，王楚钦多次大力回球让朝鲜组合陷入
艰难防守，多次触网球的运气大部分也都站
在中国队这边。最终“莎头组合”以 11:8赢下
这局，摘得这枚具有历史意义的金牌。

拿下这场胜利后，国乒有望在巴黎包
揽五金。

孙颖莎王楚钦夺冠

国乒首获奥运混双金牌

7月 30日，冠军中国组合王楚钦（左）/孙颖莎在颁奖仪式上。当日，在巴黎奥运会乒乓球混双决赛中，中国组合王楚钦/孙颖莎 4比 2战胜
朝鲜组合李正植/金琴英，获得冠军。 新华社发

奥运“四朝元老”徐嘉余仍未捅破
奥运金牌的窗户纸。

和里约奥运会一样，巴黎奥运会男
子 100米仰泳决赛，徐嘉余收获的仍然
是银牌。这是他的第三枚奥运银牌，拥
有三枚世锦赛金牌的徐嘉余与他最渴
望的奥运金牌还是失之交臂。

29日的巴黎拉德芳斯体育馆，徐嘉
余 100米仰泳成绩是 52秒 32，比他预想
的结果慢了一点。

“我相信自己有游到 51秒的实力。”
徐嘉余赛后说，“毕竟这是决赛，有冲金
任务，有些压迫感，不能放松心情去比
赛。决赛的挑战是谁能处理好细节，谁就
能夺冠。”

与当天同样摘得银牌的唐钱婷一
样，徐嘉余也是在后半程被反超。

“找个借口就是年龄大了吧。”徐
嘉余笑道，“前面要冲，给对手足够压
力，即使不冲，后半程肌肉也会有很大
反应。对手能够逆转是因为他们非常
强大。”

游泳比赛已进行三天，中国队取得2银
2铜，金牌还未开张。徐嘉余坦言，能感受到实
实在在的压力。“夺金任务落在每一天、每一
个项目，所以说，‘开门红’多么重要。”

“每位中国游泳运动员都会肩负大
旗，每个人都主动担起责任。今天没能
如愿，对我而言，力争以单项促接力，我
们会在接力项目上有更出色的表现。”徐
嘉余说。

比赛结束后，徐嘉余没有掉泪，脸上没
有写着懊悔与惋惜。他神情自若，颁奖典
礼后与观众互动，享受奥运赛场上的一分
一秒。

“说是享受比赛，其实很紧张，只不
过试图通过比赛释放紧张感。”徐嘉余
坦言，“享受奥运会这样的赛场是非常
困难的，尤其对我这种从未得到过奥运金
牌的运动员来说，还没有到彻底享受比赛
的境界。”

从徐嘉余赛后与记者聊天，以及他
在新闻发布会上的谈吐来看，他的确没
有纠结于自己再次与金牌擦肩而过这件事。正如他自
己所言，四届奥运会的经历虽然尚未带来一枚金牌，但
带来了成熟、成长，更开阔的视野和格局。

“我是成熟的运动员，对于今天的成绩和名次都很
满意。”徐嘉余说，“我的目标不仅限于奥运金牌，而是有
更长远的展望。我看到有些外国运动员，比了很多届奥运
会，还能保持非常好的竞技状态，我希望能像他们一样。”

现年 28岁的徐嘉余觉得四届奥运会不是职业尽
头，希望能够继续坚持，也许还有第五届，甚至第六届。

“金牌只能证明当前谁最强，还有一个竞赛维度，
比谁强得更持久。”徐嘉余说，“做一棵常青树，也是一
种奋斗理想。”

随着年龄增长，运动员在个人生活上会出现需求
上的变化。徐嘉余说，希望可以和教练团队沟通，如果
接纳现实、迎接挑战，完全有可能延长运动生涯。

“身体和年龄是客观现实，未来努力一定是从科学
训练的角度出发。”徐嘉余说，“我有自己独特的、清晰
的技术特点，知道自己快在哪里，慢在哪里。以前不知
道，成绩浮动大，现在对自己更加了解。”

“我希望可以为中国游泳队带个好头，未来也许有
更多运动员实现更长久的奥运梦想。”徐嘉余说。

（新华社巴黎7月29日电）
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7月 30日，齐迎在比赛中。当日，在法国沙托鲁
射击中心举 行 的 巴 黎 奥 运 会 男 子 多 向 飞 碟 决 赛
中，中国选手齐迎获得亚军。 新华社发

射击——男子多向飞碟：

中 国 选 手 齐 迎 获 得 亚 军

新华社巴黎 7月 29日电 在 29日进行
的巴黎奥运会女排A组小组赛中，中国队3:2
险胜东京奥运会冠军美国队，赢得“开门红”。

在此前的两届奥运会上，中国女排均未
能在小组赛首场取胜，这次终于摆脱了开局慢
热的惯性。在大比分 2:0领先又被扳成 2:2
平的情况下，中国队冷静地以 15:13拿下了
决胜局。

在决胜局7:8落后、双方交换场地之后，
主教练蔡斌有些意外地用掉了那局比赛的
第二次暂停。当时，美国队的华盛顿刚刚发
了一记 ACE球（发球直接得分且对手未触
球）。赛后，蔡斌透露，虽然分差仅有一分，
但那个球很关键，所以他叫暂停做了布置。

暂停之后，李盈莹连得四分，中国队把
比分反超为 11:8。当中国队以 14:11拿到赛
点之后，美国队连追两分。关键时刻，朱婷用
一记重扣为中国队拿下了全场比赛的胜利。

本场比赛，主教练蔡斌派出了近来常用
的首发阵容，朱婷和李盈莹在主攻线上搭
档。前两局，美国队的两位老主攻拉尔森和
罗宾逊进攻乏力，中国队以25:20和25:19拿
下两局。

第三局开头，美国队主教练基拉里用替
补主攻斯金纳和普鲁默代替状态欠佳的拉
尔森和罗宾逊，美国队的进攻大有改观，取
得了10:5的领先。这局后半段，华盛顿和斯
金纳的发球轮给中国队的一传制造了很大

麻烦，美国队以25:17扳回一局。
第四局双方展开拉锯战，中国队取得了

13:10的领先之后又被对手反超。在 14:17
落后的情况下，蔡斌叫了暂停并用吴梦洁替
下朱婷，中国队成功地追成 18平。然而，最
后阶段，中国队的二传、一传连续出现失误，
德鲁斯的进攻帮助美国队以25:20把比赛拖
入决胜局。

在决胜局中，中国队一度以3:5落后，但
是队员们齐心协力追成了 7平，为最后的胜
利奠定了基础。美国队的德鲁斯全场独得
29分，仍无力回天。

在接下来的两场小组赛中，中国队将对
阵法国队和塞尔维亚队。

中国女排3:2险胜美国队赢取开门红

新华社巴黎 7月 29日电 中国女排在
29日进行的巴黎奥运会首场比赛中以3:2战
胜美国女排。完成最后一扣的朱婷表示，归
队来之不易，会珍惜每一次站在场上的
机会。

今年世界女排联赛期间重返国家队的
朱婷，在当天的比赛中得到 17分。又一次
站上奥运赛场，朱婷说：“能够回来也是种种
的不易，所以对于我来说要珍惜每一场球和
每一次在场上的机会。”

与美国队的比赛，拿下前两局的中国女
排随后被对手扳平大比分，决胜局又是战至
15:13才分出胜负。当被问到是否想过会有
这样的比赛过程时，朱婷说：“比赛不能预
想，只能说不到最后一分，裁判不吹响结束
的哨声我们都要继续努力。”

之前两届奥运会，中国女排都未能取得

“开门红”，29日的首战告捷有着怎样的意
义？朱婷说：“我觉得不管输赢，每场球都有
各自的意义，输的话，我们就找一些不足之
处，赢的话就要寻求更好的点。”

除了朱婷，副攻王媛媛同样在比赛中发
挥了重要作用，尤其是在决胜局的连扣带拦
为球队奠定优势。

朱婷：珍惜重回奥运赛场的机会

妙语连珠

唐钱婷获得女子100米蛙泳亚军
7月29日，亚军中国选手唐钱婷在颁奖仪式上。
当日，巴黎奥运会游泳女子 100米蛙泳决赛在拉

德芳斯体育馆举行。 新华社发

“但生活总是这样。”
——29日进行的巴黎奥运

会体操男团决赛中，中国队在
手握 3分多的巨大优势时，最
后一项因失误遭逆转，与金牌
失之交臂。28岁的肖若腾泪洒
赛场，这是他最后一届奥运会。

“我甚至不知道该哭还是
该笑。”

——匈牙利体操运动员塞
凯伊在开幕式当天接到电话，要
代替受伤的队友参加巴黎奥运
会，她在接电话时，五味杂陈。

“我很开心（自己在发抖），
因为这意味着我还活着。”

——意大利运动员内斯波
利在射箭男团八分之一决赛的
前几箭中，抖得太厉害了。

“我们只是‘小小的’法国
羽毛球选手。”

——法国羽毛球混双组合
德尔吕/吉凯尔在输给一对印
度尼西亚组合后表示，与亚洲
的羽毛球文化相比，法国的羽
毛球显得太微不足道了。

“如果有比死亡还糟糕的事，
我觉得那就是这个小组了。”

——巴黎奥运会女篮 C组
有比利时队、美国队、日本队和
德国队，因此被定义为“死亡之
组”，但德国女篮主帅莉萨明显
觉得这个定义分量太轻。

（新华社巴黎7月30日电）


